

Développement territorial durable

Les idées innovantes de trois communes séduisent Berne

La Confédération participe au financement de 31 projets. Yverdon-les-Bains, Château-d'Œx et Lausanne sont parmi les lauréates.

Frédéric Ravussin

Des projets modèles pour un développement territorial durable à l'horizon 2020-2024: lancée par la Confédération, cette initiative déclinée en cinq thématiques entend aider financièrement les communes, cantons et autres agglomérations à réagir aux sollicitations croissantes que connaît le territoire suisse. Les projets d'Yverdon-les-Bains, de Château-d'Œx et de Lausanne font partie des 31 dossiers retenus sur les 103 déposés à Berne ce printemps.

Le projet du chef-lieu nord-vaudois s'inscrit dans la thématique d'une urbanisation favorisant les courtes distances, l'activité physique et les rencontres. Yverdon-



À l'horizon 2022, des appartements adaptés aux personnes âgées devraient être créés dans le quartier Sous-Gare, à Lausanne. KEYSTONE

«La ville manque d'espaces publics verts de qualité, des espaces de rencontre, des espaces d'ouverture culturelle»

les-Bains touchera ainsi 150'000 francs pour la réalisation des études nécessaires à son souhait de mettre un espace public à moins de cinq minutes de chaque habitant. «Depuis deux ans, mon service est particulièrement attentif aux questions de développement durable et de changement climatique. Ce projet pour lequel nous travaillons de concert avec «Yverdon-les-Bains durable» (ndlr: la nouvelle dénomination de l'Agenda 21 local), s'inscrit dans cette volonté-là», souligne la municipale de l'Urbanisme, Gloria Capt.

Tout part d'un constat: hormis ses grands espaces de destination, la ville manque d'espaces publics verts de qualité, des espaces de rencontre, des espaces d'ouverture culturelle. L'objectif du projet modèle retenu par la Confédération est donc de valoriser les vides urbains existant pour y créer des oasis verdoyantes, proches, agréables et sûres. Soit des lieux qui invitent à y séjourner, à se détendre, mais aussi à bouger. Ils seront traités selon l'approche multicritère «sports-culture-nature-cohésion sociale-urbanisme». Au terme de la phase d'étude sur le point d'être lancée, la réalisation des espaces est espérée à compter de 2023.

Attirer les seniors

Au Pays-d'Enhaut, c'est la thématique «Un paysage, un atout» qui a été choisie. Pour réaliser l'étude qui doit lui montrer comment se positionner comme un espace de vie et une destination attrayante pour les seniors, malgré la difficulté d'accès à ses beautés qu'implique sa topographie, Château-d'Œx peut compter sur une manne fédérale de 70'000 francs. Somme doublée par la Fondation Leenaards.

Pour que l'ensemble de la population puisse profiter de ses atours naturels, la Commune souhaite ainsi mettre en place des infrastructures adaptées aux seniors et aux personnes à mobilité réduite. Sentiers de randonnée élargis ou points de vue réaménagés sont au menu de ce projet visant à améliorer le bien-être des habitants de la région tout en y attirant les aînés de partout.

Quartier métamorphosé

Ce sont aussi les seniors que Lausanne entend favoriser en se penchant sur l'habitat de demain. Associée à Pro Senectute Vaud, la capitale vaudoise lancera cet automne son projet «Vieillir chez soi» par sa phase de diagnostic pour laquelle elle a obtenu 150'000 francs. Les personnes directement concernées y sont évidemment associées. Son cadre spatial est défini: le quartier Sous-Gare. C'est là, qu'à l'horizon 2022, des appartements adaptés aux personnes âgées devraient être créés. À cet effet, un bâtiment vétuste sera démolé et reconstruit, alors que des logements existants seront réaménagés, notamment avec des volumes plus conformes aux besoins des personnes âgées.

Moudon

Stop aux pesticides pour la voirie

Pour l'entretien de ses espaces publics et bords de routes, Moudon a décidé de se priver de pesticides. Afin de préserver la santé des citoyens et des employés de voirie, ces derniers n'utilisent plus de glyphosate sur le territoire communal, mais de l'eau salée. Un procédé nécessitant quatre ou cinq passages annuels, contre deux par le passé. La Municipalité indique que «cette transition implique un changement de vision sur la présence de la nature en ville et d'accepter que celle-ci se révèle parfois à notre regard». S.G.

Morges

Élan de solidarité contre la précarité

Les associations s'occupant de l'aide alimentaire à Morges ont enregistré une hausse des demandes depuis le début de la crise sanitaire. En juin, la Municipalité a donc lancé une action en faveur des Cartons du Cœur et de La Halte qui a permis de récolter 9000 francs. La Ville s'étant engagée à doubler les dons jusqu'à concurrence de 100 francs, un montant d'environ 8000 francs sera versé en plus aux associations. Celles-ci sont en contact avec l'Exécutif pour mener des actions pour les personnes en situation de précarité J.L.